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Кардинальные перемены, наступившие 
с приходом нового тысячелетия, ответст-
венная политика повышения и изменения 
роли государства, проводимая президен-
том Владимиром Владимировичем Пути-
ным, курс на консолидацию общества са-
мым положительным образом отразились 
на инвестиционной деятельности.

Перспективный, ответственный этап на-
ступает с избранием на пост Президента 
России Дмитрия Анатольевича Медведева. 
Амбициозные задачи строительства мощ-
ных общественных институтов, инноваци-
онного и инфраструктурного рывка, повы-
шения качества жизни населения потребу-
ют нового подхода к инвестиционной рабо-
те. 

Больше мысли, больше творчества, 
больше взаимодействия всех, кто заинте-
ресован в превращении России в свобод-
ную, богатую страну со свободным и ак-
тивным населением! В этой связи я реши-
тельно поддерживаю тезис Дмитрия Ана-
тольевича Медведева о фундаментальной 
роли права, на котором основывается и 
наше государство, и наше гражданское об-
щество: мы обязаны добиться истинного 
уважения к закону, преодолеть правовой 
нигилизм, который серьезно мешает сов-
ременному развитию. 

Вернусь к нашей стратегии инвестици-
онного взаимодействия с точки зрения 
экс тенсивного роста инвестиционных вло-
жений. Если в 1997 году на первой ярмар-
ке было заключено 49 соглашений на сум-
му 466 миллионов рублей, то в прошлом 
году мы отмечали десятилетие инвестици-
онной деятельности подписанием проек-
тов на сумму в 43 миллиарда рублей. В 
2007 году в экономику области вложено 24 
миллиарда рублей прямых инвестиций, 
почти по 30 тысяч рублей на человека. 

При этом инвестиционная работа рас-
пространилась от трех-четырех населен-
ных пунктов, в первую очередь города Ор-
ла, на все муниципальные образования об-
ласти. От двух-трех отраслей —  буквально 
на все виды деятельности и сферы не толь-
ко экономики, но и социальной жизни.

Интенсивность инвестиционного роста 
в первую очередь проявляется в масшта-
бах проектов. Если в первые годы мы были 
рады любому миллиончику, особенно там, 
где речь шла о поддержке падающих тра-
диционных производств, то в последние 
несколько лет мы уже приобрели навык ра-
боты с проектами стоимостью в миллиар-
ды рублей. 

Здесь срабатывает «эффект масштаба»: 
крупные и особенно крупные проекты ба-
зируются на принципиально новой науч-

ной, технической, технологической базе. 
Они по природе своей могут быть только 
инновационными, влекут за собой в произ-
водство новые кадры, новый менеджмент, 
новую транспортно-информационную ло-
гистику и так далее.

Как я уже отметил, расширяется спектр 
отраслей и сфер производства, куда вкла-
дываются капиталы, равно как расширяет-
ся и спектр видов инвестиционной дея-
тельности. Особенно показательна здесь 
«многоэтажная» диверсификация крупных 
инвестиционных проектов. Пример тому — 
деятельность компании «Эксима» (гене-
ральный директор Николай Яковлевич Де-
мин). Поставив цель — производство и 
воспроизводство нового генотипа в рос-
сийском свиноводстве, инвесторы одно-
временно вкладывают деньги:

— в научное обеспечение и обслужива-
ние своего производства;

— в подготовку кадров, их интеллекту-
альный и профессиональный рост, в соци-
альное обеспечение работников, включая 
строительство жилья;

— в земледелие и переработку;
— в создание новых транспортных и ин-

формационных систем, в экологическую 
безопасность;

— наконец, в квалифицированную и от-
ветственную работу с землей, которая в 
Центральной России фактически стала ос-
новным объектом собственности, по кото-
рому ведутся главные институциональные 
споры. 

Не может не радовать резкое повыше-
ние качества самостоятельной инвестици-
онной деятельности и со стороны орлов-
ского малого и среднего бизнеса. Рост ин-
вестиций в этом секторе в прошлом году 

превзошел 2006 год поч-
ти в три раза! Мы наблю-
даем довольно показа-
тельное смещение их до-
ли от торговли и иной 
коммерческой деятель-
ности в сторону реально-
го производства, в том 
числе инновационного 
(только в нашем техниче-
ском университете, где 
создан один из первых в 
России учебно-научно-
производственный комп-
лекс, действуют 87 внед-
ренческих малых пред-
приятий и организаций).

Примечателен рост 
собственных и заемных 
капиталовложений в де-
ятельность малых кон-
салтинговых фирм, осва-
ивающих рынок самых 
современных финансо-
во-экономических и юри-

дических услуг, информационно-аналити-
ческого обеспечения, в том числе для круп-
ных организаций.

Есть интересные инициативы молоде-
жи, работающей в науке, бизнесе, госу-
дарственном и муниципальном управле-
нии. Например, выпускниками президент-
ской программы подготовки кадров, Ор-
ловским отделением «Опоры России» вы-
двинута вполне реальная концепция раз-
вития «бизнес-инкубаторов», которую, на-
деюсь, по достоинству оценят участники 
нынешней ярмарки.

Наконец, вернусь к постоянному росту 
не только нашего экономического, но и по-
литического, социального, нравственного 
взаимодоверия.

Первое и главное: за последние 10 лет 
государственная власть и бизнес (за выче-
том  коррупционеров и разного рода «се-
рых» бизнесменов) научились слушать и 
понимать друг друга, независимо от зани-
маемых ими позиций. А основная позиция 
определяется отношением к ним со сторо-
ны населения. 

Если сегодня в диалог бизнеса и власти 
в той или иной мере не включается так на-
зываемый простой человек, то это уже 
диалог между слепым и глухим. Ибо эконо-
мически — для первых, политически — для 
вторых именно простой россиянин являет-
ся потребителем работы названных «про-
изводителей». 

Считаю, нам удалось договориться с 
бизнесом о взаимной социальной ответст-
венности. Пять лет приростов реальных 
доходов  населения в среднем на 13 про-
центов, реальной заработной платы почти 
на 18 процентов при сокращении доли 

бедности на четверть — это реальный и 
ощутимый результат такого взаимодейст-
вия.

Бедность — бич жизни миллионов рос-
сиян, особенно живущих в центре России. 
В последнее время государство серьезно 
стало работать на этом направлении. За 
пять последних лет государственные инве-
стиции в социальные программы, особен-
но благодаря реализации национальных 
проектов, увеличились в 5 раз(!), в 2008 го-
ду они составят 2,1 миллиарда рублей.

И тем не менее проблемы остаются. Это 
прежде всего проблемы с жильем, лекар-
ственным обеспечением, низкими пенсия-
ми. 

Интенсивная экономическая работа в 
регионах, в том числе на нашем инвести-
ционном форуме, я в этом твердо убеж-
ден, будет активно способствовать реше-
нию социальных проблем.

Сегодня у нас хорошие отношения со 
многими бизнесменами из стран дальнего 
и ближнего зарубежья. Считаю, что сте-
пень взаимодействия региональной вла-
сти и ответственного инвестиционного 
бизнеса сегодня гораздо продуктивнее об-
щих договоренностей высших органов. 
Стабильность экономическая, да и полити-
ческая, пока обеспечиваются регионами.

Мы видим, как проблема регионалисти-
ки в межгосударственных отношениях 
вновь выходит на первый план. Бизнес, по-
зиционирующий себя в центре России, 
должен найти место в этом вопросе. В пер-
вую очередь в товарном (в нашу пользу), а 
дальше — в миграционном обмене (опять-
таки в нашу пользу). 

И в этом наша главная задача. Задача 
возрождения — теперь уже на новой осно-
ве, которую строим сами: экономика — 
бизнес — социум — политика — культура 
— образ жизни. И наоборот… 

Самое главное, повторю, это рост насе-
ления. Это вопрос будущего нации, ибо 
все привлеченные миллиарды ничего не 
будут стоить, если нет прироста населе-
ния. 

Интеллектуальный потенциал, совре-
менные технологии, инновационные идеи, 
инвестиционные ресурсы — все это долж-
но быть грамотно использовано. Надо ра-
ботать, и этим будет жива Россия!

Позвольте еще раз поздравить вас с 
экономическим праздником.

Спасибо вам за то, что разделяете с на-
ми любовь к нашему краю, делаете боль-
шое доброе дело на благо жителей обла-
сти. 

Желаю всем плодотворной работы на 
XII ярмарке инвестиций. Счастья вам и здо-
ровья!

 Орловщина:
 инвестиционный вектор развития
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Уважаемый Егор Семёнович! 
Уважаемые коллеги, гости и 

участники ярмарки!
Сегодня в присутствии уважа-

емых сподвижников экономиче-
ского развития области мы в две-
надцатый раз открываем ярмарку 
инвестиций — крупнейший дело-
вой форум Орловщины, который 
по своим результатам из года в 
год превышает все прогнозы, в 
том числе и некоторых 
скептиков.

Сегодня в зале нахо-
дятся разные люди: ру-
ководители всех уров-
ней власти, руководите-
ли-хозяйственники, ме-
неджеры, экономисты и 
финансисты, журнали-
сты и политики, но всех 
нас объединяет одно — 
стремление сделать 
жизнь людей лучше и 
добрее.

Заставить экономику 
реально, а не виртуаль-
но работать на повыше-
ние благосостояния лю-
дей — главная задача 
стратегического курса 
развития страны как 
предыдущего, так и ны-
нешнего президентов 
России.

На церемонии вступ-
ления в должность пре-
зидента Российской Фе-
дерации Дмитрий Ана-
тольевич Медведев ска-
зал: «Мы будем добиваться внед-
рения инновационных подходов во 
все сферы жизни, строить самые 
передовые производства, модер-
низировать промышленность и 
сельское хозяйство, создавать 
мощные стимулы для частных ин-
вестиций и в целом стремиться к 
тому, чтобы Россия прочно утвер-
дилась среди лидеров технологи-
ческого и интеллектуального раз-
вития».

Но ещё в 1997 году, когда стра-
на находилась в сложнейшей эко-
номической ситуации, Егором 
Семёновичем Строевым была 
предложена впервые в России 
стройная и эффективная концеп-
ция реализации инвестиционной 
политики в Орловской области 
(включая механизм ярмарок инве-
стиций), направленная на построе-
ние социально ориентированной 
рыночной экономики в интересах 
гармоничного развития террито-
рии. Прошедшие годы подтверди-
ли правильность и жизненную не-
обходимость этого курса.

Считаю, что в становлении ин-
вестиционных процессов на Ор-
ловщине мы прошли два важных 
этапа и вступили в третий. К пер-
вому этапу, восстановительному, 
можно отнести период с 1995 по 
2000 год. Это трудные и тяжелые 
годы. Это время поиска и осозна-
ния себя в рыночной экономике, 
определения новых подходов и 
решений. В это время ярко про-
явился талант Егора Семёновича 
как реаниматора российского об-
щества, нашедшего верное ре-
шение для созидания и стабиль-
ности — поиск инвестиций!

Второй этап — с 2001-го по 
2005 год — особенно актуальный 
для орловских инвестиций. Эко-
номика области шагнула вперёд, 
стала устойчивой. В это время га-
зификация стимулировала при-
влечение больших инвестиций в 
экономику региона, вслед за ко-
торыми    потянулись    телеком-
муникаторы, строители, дорож-
ники — в общем, те, кто обеспе-
чивает инфраструктуру, о которой 
так много сегодня говорят.

Именно в эти годы на Орлов-

щине была реализована програм-
ма «Славянские корни». Задума-
на была она красиво. Начиналась 
трудно, реализовывалась тяжело. 
А результат уникален! 7,5 тысячи 
домов на селе, в которых живут 
орловцы, 560 миллионов рублей 
не только возвращены в бюджет, 
но и дали значительный эффект 
з а  с ч ё т  о б о р а ч и в а е м о с т и 
средств.

И наконец третий этап: с 2005 
года по настоящее время — вре-
мя бурного инвестиционного ро-
ста. Отдельные экономисты видят 
его причину в увеличении дохо-
дов от продажи дорогих ресурсов 
за рубеж, в избытке денежных 
сбережений у населения.

Все названные причины к ин-
вестиционному буму на Орлов-
щине не имеют никакого отноше-
ния. Действительные факты ста-
бильного инвестиционного роста, 
включая бурный (в 2 раза!) скачок 
прошлого года, кроются в той на-
пряжённой многолетней работе, 
которую проделало орловское 
бизнес-сообщество, которую 
провела региональная власть, от-
вечая на вызовы прошедших труд-
ных лет.

Давайте посмотрим на сегод-
няшний инвестиционный про-

цесс в экономике Орловской об-
ласти.

Действительно, ежегодные 
приросты капиталовложений в 
основные   средства   в  течение   
последних  двенадцати  лет, осо-
бенно в 2005 — 2007 годах, мы 
связываем со стабильной поли-
тической и социально-экономи-
ческой ситуацией в области, ко-
торая сохраняется благодаря уни-
кальному и тонкому управлению 
регионом нашим лидером и при-
верженностью к разумной кон-
сервативности самих орловцев.

Начав 12 лет назад с суммы со-
глашений в 490 млн. рублей, в 
2007 году мы превысили это зна-
чение почти в 100 раз! Уверен, 
объёмы инвестиционных согла-
шений на сегодняшней ярмарке 
будут значительно выше уровня 
прошлого года — в 43 млрд. руб-
лей.

Наш форум даёт возможность 
продемонстрировать широким 

деловым кругам политическую 
стабильность и благоприятный 
инвестиционный климат в Орлов-
ской области, в которой общест-
венное согласие и конструктивное 
взаимодействие власти и бизнеса 
являются важным фактором ус-
тойчиво высоких темпов социаль-
но-экономического развития.

Для нас главная цель не просто 
принять инвесторов, а создать ус-
ловия, в которых они могут эф-
фективно и комфортно работать. 

Такие условия в регионе сегодня 
есть. Это не только наше мнение. 
Более 10 лет рейтинговое агент-
ство «Эксперт РА» готовит авто-
ритетные аналитические иссле-
дования, на которые ориентиру-
ются не только отечественные, но 
и крупнейшие зарубежные инве-
сторы. По оценкам данного агент-
ства, в   последние   годы   Орлов-
ская область  уверенно занимает 

лидирующие позиции в рейтинге 
российских регионов, имеющих 
минимальный инвестиционный 
риск, тем самым становясь всё 
более привлекательной для дол-
госрочных инвестиций.

Разумеется, мы понимаем, что 
практически все положительные 
тенденции, которые имеет Ор-
ловская область за ряд последних 
лет, связаны именно с активно 
проходящими инвестиционными 
процессами, что позволяет ста-

бильно развивать реальный сек-
тор экономики, обеспечивать 
рост бюджетных поступлений, 
осуществлять социальную защи-
ту малоимущих и нетрудоспособ-
ных граждан.

Так, темпы роста валового ре-
гионального продукта на душу на-
селения за последние годы име-
ют положительную динамику. По 
итогам прошлого года этот пока-
затель составил 125%.

В 2007 году в промышленно-
сти, производящей около трети 

валового региональ-
ного продукта, темп 
роста в сопостави-
мых ценах составил 
109%, что выше рос-
сийского уровня в 
1,5 раза.

Сельскохозяйс-
твенными предпри-
ятиями всех катего-
рий произведено ва-
ловой продукции на 
с у м м у  б о л е е 
21 млрд. рублей.

Потребительский 
рынок товаров обла-
сти характеризовал-
ся    устойчивым   ро-
стом   оборота   роз-
ничной торговли.

Доходы консоли-
дированного бюдже-
та области в 2007 го-
ду сложились в сум-
ме 14,2 млрд. руб-
лей, в том числе до-
х о д ы  о б л а с т н о г о 
б ю д ж е т а  — 
11,3 млрд. рублей. 

Это выше уровня прошлого года 
на 27 и 26 процентов соответст-
венно.

При сложившемся росте объ-
емов производства произошло 
улучшение качественных показа-
телей эффективности работы от-
раслей: рост номинальной зара-
ботной платы составил 127 про-
центов, реальной — 118 процен-
тов; на крупных и средних пред-
приятиях создано 3,5 тысячи но-
вых рабочих мест.

Все это говорит о том, что боль-
шинство руководителей круп-

ных и малых предприятий про-
мышленности осмысленно реша-
ют задачи ускорения через инно-
вационные технологии, ведут оп-
тимизацию производственных 
процессов и на эту ярмарку пред-
ложили инвестиционных проек-
тов на сумму более 15 млрд. руб-
лей собственных средств. Умест-
но здесь отметить такие проекты, 
как создание нового предприятия 
по выпуску строительной фибры 
«Промметиз-Русь» с годовым 
объемом производства более  
миллиарда рублей; техническое 
перевооружение и модернизация 
«Мценского литейного завода»; 
запуск новых линий на «Велоре»; 
освоение новых видов насосной 
продукции на «Ливгидромаше»; 
создание дорожно-коммунальной 
техники на мценском заводе 
«Коммаш».

Сегодня перед Россией стоит 
стратегическая задача перехода 
к инновационному типу развития, 
превращения в технологически 
динамичную страну, способную 
разрабатывать, производить и 
применять высокие технологии 
для крупномасштабного произ-
водства конкурентоспособных то-
варов и услуг.

В связи с этим привлекаемые в 
Орловскую область инвестиции 
приобретают новое качество, они 
становятся все более инноваци-
онно ориентированными. Именно 
сфера инноваций становится се-
годня наиболее привлекательной, 
а это уже по сути новый этап в ин-
вестиционной деятельности Ор-
ловской области.

(Окончание на 4-й стр.)
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В качестве примера стреми-
тельного роста производства 

на инновационной основе можно 
привести акционерное общество 
«Межгосметиз-Мценск». Сегодня 
это российский лидер по произ-
водству современных сварочных 
материалов. Важнейшим факто-
ром успеха стало умение руковод-
ства находить новые, нестандарт-
ные, в том числе с 
у ч а с т и е м  и н о -
странного капи-
тала, формы при-
влечения финан-
совых ресурсов.

ПСК «Стройин-
дустрия» реали-
зует крупный про-
ект по созданию 
на площадке ста-
лепрокатного за-
вода современ-
ного роботизиро-
ванного произ-
водства строи-
тельных металло-
конструкций. В 
настоящее время 
прорабатывается 
вопрос о строи-
тельстве на тер-
ритории г. Орла 
к р у п н о г о  п р о -
м ы ш л е н н о г о 
предприятия по 
п р о и з в о д с т в у 
лифтов.

Грамотная по-
литика привлече-
ния инвестицион-
ных ресурсов во 
все сферы эконо-
мики дала реаль-
ный толчок интен-
сивному разви-
тию аграрного 
комплекса области. Помимо при-
в л е ч е н и я  и н в е с т и ц и о н н ы х 
средств в традиционные формы 
хозяйствования внедряются но-
вейшие прогрессивные техноло-
гии по производству молока и мя-
са.

Пионером реализации про-
граммы развития мясного живот-
новодства стала компания «Экси-
ма». Долгосрочный проект компа-
нии нацелен на создание на тер-
ритории области национального 
селекционно-гибридного центра 
по производству свинины и пле-
менного молодняка. Это пред-
приятие не имеет аналогов в Рос-
сии. Такого селекционного цент-
ра нет даже в Европе. Речь идет о 
внедрении высочайшего уровня 
достижений генетики и других от-
раслей науки. Объем инвестиций, 
вложенных в реализацию этого 
проекта, уже составляет более 7 
миллиардов рублей.

В настоящее время осуществ-
ляется областная программа раз-
вития молочного животновод-
ства. Начато строительство 30 
молочных комплексов на 1200 го-
лов высокопродуктивного скота 
каждый. Это прежде всего допол-
нительные высокооплачиваемые 
рабочие места, развитие инфра-
структуры села, отчисления в 
бюджеты.

Здесь мы приветствуем «Ор-
ловскую Ниву» во главе с перво-
проходцем реформ в АПК Анато-
лием Сергеевичем Судоргиным, 
заложившим уже второй молоч-

ный комплекс на 1200 голов. Че-
рез год он будет производить бо-
лее 50 тонн молока в сутки и, воз-
можно, опередит другого нашего 
первопроходца АПК Александра 
Николаевича Дрогайцева, если, 
конечно, тот позволит.

Привлеченные инвестиции в 
животноводство в прошлом году 
составили 11 миллиардов рублей, 
а в этом году они превысят 15 
миллиардов.

Особое внима-
ние мы уделяем 
прямым зарубеж-
ным инвестициям. 
Ведь это не про-
сто осуществле-
ние капиталовло-
жений в экономи-
ку, это еще и спо-
соб повышения 
производитель-
ности труда и тех-
нического уровня 
региональных предприятий. Раз-
мещая свой капитал на террито-
рии области, иностранная компа-
ния приносит с собой передовые 
технологии, новые способы орга-
низации производства, а также 
прямой выход на мировой рынок. 
Неудивительно, что за последние 
четыре года темпы роста капита-
ловложений в Орловской области 
опережают российский уровень.

Многие проекты с участием 
иностранного капитала уникаль-
ны и являются ведущими в своей 
отрасли. Хочу остановиться на от-
дельных наиболее ярких приме-
рах.

Во-первых, это акционерное 
общество «Велор», входящее се-
годня в «Марацци-групп» (это 
крупнейший мировой производи-
тель строительной керамики) и 
являющееся примером успешно-
го инвестирования капитала в 
экономику России.

Во-вторых, один из первенцев 
инвестиционных ярмарок пред-
приятие «Фригогласс-Евразия». 

Недавно состоялось подписание 
очередного соглашения о сотруд-
ничестве между коллегией Ор-
ловской области и группой ком-
паний «Фригогласс», которым 
предусмотрено дальнейшее рас-
ширение производственного ком-
плекса в Орле. Это позволит вы-
пускать тысячу холодильников в 
сутки и довести годовой объем 
производства до 8 млрд. рублей. 
Будут созданы новые рабочие 
мес та, а средняя заработная пла-
та превысит 20 тысяч рублей; 
предприятие входит в число круп-
нейших налогоплательщиков.

В качестве ещё одного приме-
ра хочу привести уникальный про-
ект по строительству в Орловской 
области первого и единственного 
в России завода по выпуску инсу-

лина с полным циклом производ-
ства — от создания субстанций 
до готовых форм, который осуще-
ствляет компания «Биотон-Вос-
ток». Реализация этого проекта 
имеет большое социально-эконо-
мическое значение для Орлов-
ской области, поскольку дает воз-
можность организовать свыше 
полутора тысяч рабочих мест для 
молодых специалистов.

Но, наверное, самый масштаб-
ный проект представляет сегодня 
закрытое акционерное общество 
«Орелинвестпром» по созданию 
агропромышленного комплекса 
на территории сельских районов 
и города Орла с объемом инвес-
тиций 65 миллиардов рублей! И 
начинается он с социальных ме-
роприятий по поддержке мало-
имущих, питанию детей и укреп-
лению духовных ценностей: толь-
ко в этом году на эти цели выде-
ляется 130 миллионов рублей.

Сегодня можно уверенно кон-
статировать, что инвестиции при-
влекаются также в развитие инф-

раструктуры торговли и услуг. Так, 
корпорация «ГРИНН» реализует 
инвестиционные проекты по стро-
ительству торгово-развлекатель-
ных, спортивных и гостиничных 
комплексов с объемом инвести-
ций более 2,5 млрд. рублей. 

Результаты инвестиционной 
деятельности области говорят 

сами за себя. Взвешенная поли-
тика налогового стимулирования, 
обеспечение гарантий от инвес-
тиционных рисков способствова-
ли стабильному ежегодному рос-
ту объемов инвестиций в основ-
ной капитал. Если в 1997 году ин-
вестиции в основной капитал на 
душу населения составляли око-
ло полутора тысяч рублей, то в 
2007 году они превысили 29 ты-
сяч. По этому показателю мы за-

нимаем 13-е место 
в России.

Объем средств 
в форме прямых 
инвестиций в ре-
альный сектор, на-
чиная с 1999 года 
сопоставим с до-
ходами консолиди-
рованного бюдже-
та, а в 2007-м он 
был равен двум 
бюджетам обла-
сти.

К р у п н о м а с ш -
табные проекты 
реализуются не 
только в промыш-
ленности и сель-
ском хозяйстве. 
Строительный ком-
плекс также в по-
следние два-три 
года совершил ры-
вок. Решается за-
дача   удвоения 
темпов строитель-
ства жилья, а в го-
роде Орле —  уве-
личения их в три 
раза.

Р е а л и з у е т с я 
сразу несколько 

программ по жилищному строи-
тельству. Например, новая про-
грамма малоэтажного строитель-
ства индивидуальных домов для 
семей с различными доходами 
предусматривает привлечение 
инвестиций в размере 5 млрд. 
рублей. Уже подготовлены десят-
ки строительных площадок.

Достижению этих задач будет 
способствовать реализация пер-
спективных инвестиционных про-
ектов в стройиндустрии. Напри-
мер, в Мценске строится завод по 
выпуску керамического кирпича. 
Планируемая мощность — 40 млн. 
штук в год. В стадии проектиро-
вания Малоархангельский кир-
пичный завод.

Реализация проектов строи-
тельства цементных заводов по-
зволит решить стратегическую за-
дачу увеличения объемов капи-
тального    строительства    и,   что    
особенно   актуально, объемов жи-
лищного строительства. ОАО 
«Орёлстройтех» приступило к со-
зданию экологически безопасно-

го, отвечающего европейским тре-
бованиям завода по производству 
цемента в Верховском районе.

Приведенные примеры инвес-
тиционных проектов не единич-
ны. Они говорят о способности 
экономики Орловской области к 
инновационному пути развития, 
росту объемов производства, 
увеличению заработной платы, а 
в конечном итоге повышению 
благосостояния и улучшению ка-
чества жизни населения.

Хотелось бы затронуть важный 
для Орловской области вопрос — 
о новом качестве инвестиций в 
человеческий капитал. По мень-
шей мере полтора миллиарда 
бюджетных средств работают по 
программам «Образование», 
«Здоровье», «Доступное и ком-
фортное жилье — гражданам Рос-
сии», «Обеспечение жильём мо-
лодых семей (молодых специалис-
тов) на селе», «Развитие АПК» и 
другим. Социальная составляю-
щая бюджета области, включая 
все прямые инвестиции, состав-
ляет 90 процентов.

Несмотря на нехватку средств, 
мы поддерживаем главные и пер-
спективные социальные проекты:

— строительство многопро-
фильного медицинского центра 
областной клинической больницы 
на 340 коек с объемом инвести-
ций более 3 миллиардов рублей;

— строительство фундамен-
тальной библиотеки Орловского 
государственного университета 
на 600 мест общей стоимостью 
более 650 миллионов рублей;

— строительство     хирурги-
ческого     корпуса     больницы 
им. Семашко.

Мы твёрдо стоим на позиции 
поддержки нашего предпри-

нимательства, ведь в год около 7 
процентов инвестиций проходит 
через малый бизнес, в этом же 
секторе образуется до 30 процен-

тов реальных 
доходов.

Сегодня нас 
интересует не 
только количе-
ство рублей, 
долларов или 
евро в инвести-
ционном про-
цессе. Главное 
для нас — это 
ц е л е у с т р е м -
лённость, «то-
ч е ч н а я »  н а -
правленность 
инвестиций на 
т е р р и т о р и ю , 

занятость проживающих там лю-
дей.

Именно поэтому сегодняшнюю 
ярмарку инвестиций вполне мож-
но назвать ярмаркой социальных 
перспектив!

Дух созидания и творчества 
всегда был присущ нашим еже-
годным ярмаркам инвестиций. 
Задачу XII ярмарки инвестиций 
мы видим в поиске согласован-
ных действий в достижении глав-
ной цели — роста уровня и каче-
ства жизни, обеспечения благо-
получия жителей Орловской об-
ласти и процветания России.

Уверен, что этого результата 
мы достигнем. Орловцы доказали 
своим трудом и порядочностью: 
мы — надежные партнёры.

Уважаемые гости, инвесторы! 
Пригашаем вас к сотрудничеству!

В заключение хочу поздравить 
вас с открытием XII ярмарки 
инвес тиций, пожелать всем ус-
пешной работы.

Спасибо за внимание.


